
 

Sommerliche Grüße! 🌞🌴 

 

Liebe Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter, 

liebe Leserinnen und Leser, 

  

der lang ersehnte Sommer ist endlich da und mit ihm die Vorfreude auf eine wundervolle Zeit voller 

Sonnenschein (auch wenn es aktuell ziemlich oft regnet 😊), Freiheit und unvergesslicher 

Momente. 

Die Sommermonate bringen nicht nur eine willkommene Abwechslung vom Alltag, sondern auch 

die langersehnten Ferien. Egal, ob Sie sich auf eine Reise an exotische Strände begeben, die 

heimische Natur erkunden oder einfach nur gemütliche Stunden im Garten verbringen.  

Der Sommer ist die perfekte Zeit, um aus unserer Komfortzone auszubrechen, neue Abenteuer zu 

wagen und sich neuen Herausforderungen zu stellen. Vielleicht haben Sie schon immer davon 

geträumt, eine neue Wassersportart auszuprobieren, in einem fremden Land die Kultur 

kennenzulernen oder einfach mal ganz spontan einen Roadtrip zu unternehmen. Die Ferien 

erinnern uns daran, dass Veränderung auch eine Quelle der Inspiration sein kann, die uns auf 

ungeahnte Weise bereichert.  

In diesem Newsletter berichten wir über Veranstaltungen und Feiern der Verwaltung, 

Veränderungen in den Abteilungen des EVMN, Ergebnisse der Baukirchmeisterkonferenz und die 

Sommersynoden der beiden Kirchenkreise.  

 

Viel Spaß beim Lesen,  

Ihre Geschäftsführung  

Thomas Gietz und Helen Hess  

  



 

Am 20. April haben wir in der Apostelkirche in 

Velbert gemeinsam mit dem 

Superintendenten des Kirchenkreises 

Niederberg, Pfarrer Jürgen Buchholz einen 

Begrüßungs- und Abschiedsgottesdienst für 

neue und ausgeschiedene Mitarbeitende 

gefeiert.  

Das anschließende gesellige Beisammensein 

im Friedrich-Karrenberg-Haus war ein runder 

Abschluss für diese Veranstaltung und bot noch einmal Raum für einige Gespräche und 

Anekdoten. 

 

 

 

 

Auf den Kreissynoden der beiden Kirchenkreise wurden die Haushalte der Kitaverbünde für das 

Kindergartenjahr 2023/2024 beschlossen. Das Haushaltsvolumen beträgt 11,7 Mio. Euro im 

Kitaverbund Niederberg und 15,8 Mio. Euro im Kitaverbund Windrose.  

Die besondere Herausforderung für die Planung der Haushalte stellten in diesem Jahr die 

ungewöhnlich hohen Personal- und Sachkostensteigerungen dar. Die Einnahmensteigerungen 

durch die Kindspauschalen hingegen werden erst mit einem Zeitverzug in den kommenden Jahren 

erfolgen. In der Folge bleibt in dem Haushaltsjahr 2023/2024 weniger Geld für Investitionen übrig.  



 

 

 

 

Im Haus an der Kirche in Haan fand die 1. Baukirchmeisterkonferenz in diesem Jahr am 28. April 

in Präsenz und Hybrid statt. Eingeladen zu diesem Abend hatten die beiden Superintendenten 

Frank Weber und Jürgen Buchholz.  

Das Thema: „Das geht! Klima.Gerecht.2035“. Hierzu gab es eine Präsentation von Assessor 

Jürgen Artmann, die das Vorgehen der beiden Kirchenkreise erläutert. Die in der 

Immobilienabteilung entwickelte Gebäudebedarfsanalyse wurde von Martin Langer vorgestellt. 

Herr Gietz stellte zum Abschluss der Sitzung das Thema Ev. Bauwerk im Rheinland vor.  

Im Anschluss gab es eine ebenso rege wie kontroverse Diskussion. Kurz gesagt, es war Stimmung 

im kleinen Haaner Saal. Da so viele interessierte Baukirchmeister*innen gekommen waren, 

mussten zu dem bereits vorbereiteten Imbiss viele Pizzen bestellt werden. Rundherum war es ein 

sehr lebendiger und gewinnbringender Abend!  

 

 

 

  



 

Die Immobilienabteilung arbeitet seit dem Frühjahr mit Hochdruck an der Erstellung der 

Gebäudebedarfsanalysen für die Kirchengemeinden. Die Kreissynodalvorstände haben nun die 

Reihenfolge priorisiert.  

 

Für den Kirchenkreis Düsseldorf-Mettmann sind die fünf „Ratinger“ Kirchengemeinden priorisiert, 

das sind: Hösel, Homberg, Lintorf-Angermund, Linnep und Ratingen. In Niederberg sind es die sich 

im Fusionsprozess befindlichen Kirchengemeinden Dalbecksbaum, Tönisheide und Velbert. Die 

Kirchengemeinde Wülfrath plant einen großen Um- bzw. Neubau ihres Gemeindezentrums. 

Insofern sind Wülfrath und Düssel ebenfalls in den ersten Block für die Erstellung der 

Gebäudebedarfsanalysen aufgenommen worden.  

Ergebnisse für die zehn Kirchengemeinden sind bis zur Herbstsynode 2023 zu erwarten.  

 

 

 

Herr Rüterbusch hat eine neue Herausforderung außerhalb des EVMNs angenommen. Seine 

Aufgaben werden wie folgt aufgeteilt: Die beiden Kirchenkreise und die Gemeinde Düssel werden 

von Timo Knab betreut. Um die Kirchengemeinde Neviges kümmert sich Kerstin Brass. 



 

 

Beate Bogdoll  

Zum 01. Juni 2023 konnten wir Frau Beate Bogdoll in der 

Abteilung Finanzen neu begrüßen. Sie wird das Team der 

Kreditorenbuchhaltung unterstützen, da Frau Jennifer Isbaner 

in den Arbeitsbereich Banken, Spenden und Kollekten 

gewechselt ist.  

Frau Bogdoll bringt Erfahrung im kaufmännischen Bereich mit 

und wird sich daher schnell in die gegebenen Strukturen 

einarbeiten können.  

Wir freuen uns, Frau Bogdoll in unserer Abteilung begrüßen 

zu dürfen, und wünschen ihr einen guten Start und viel Erfolg. 

 

 

 

Sabine Walterscheid  

Zum 1.4.2023 konnten wir Sabine Walterscheid für die 

Abteilung Kitas und Controlling gewinnen. Frau Walterscheid 

ist Mutter von 3 Kindern, lebt mit ihrer Familie in Haan und ist 

leidenschaftliche Tennisspielerin. Die gebürtige Freiburgerin 

bringt als Diplom-Betriebswirtin langjährige 

betriebswirtschaftliche Berufserfahrung mit. In den letzten 5 

Jahren war sie in der Stabsstelle für Zuschusswesen beim 

SKFM Düsseldorf für Kita-Jahresabschlüsse und KiBiz-

Verwendungsnachweise verantwortlich.  

Frau Walterscheid ist für die Verwendungsnachweise nach 

KiBiz zuständig. Zudem ist sie Ansprechpartnerin für 

KiBiz.Web.  



Anastasia Fedyukova  

Frau Fedyukova war bis März 2023 in der 

Finanzbuchhaltung für Spenden und Kollekten tätig. Seit 

April 2023 unterstützt sie das Team Kitas und Controlling 

als Schnittstelle zur Finanzbuchhaltung im Berichtswesen 

und bei der Haushaltsplanung. Die 38jährige 

Finanzbuchhalterin ist Mutter von 2 Kindern und lebt mit 

ihrer Familie in Wuppertal. Frau Fedyukova wird ab dem 

1.8.2023 Hauptansprechpartnerin für den Schwerpunkt 

Inklusion innerhalb der Abteilung Kitas und Controlling 

sein.  

Wir wünschen beiden Mitarbeiterinnen einen erfolgreichen 

Start in der Abteilung Kitas und Controlling.  

 

 

 

Irina Weber  

Seit dem 1. April 2023 ist Irina Weber in der 

Friedhofsverwaltung tätig. Sie wird derzeit eingearbeitet und 

übernimmt zunächst die Betreuung der Friedhöfe Düssel, 

Erkrath-Hochdahl und Essen-Überruhr. Frau Weber ist 

Wirtschaftsingenieurin und war bislang im Bereich 

Immobilienmanagement tätig. Sie lebt mit ihrer Familie in 

Velbert.  

Das Team der Friedhofsabteilung freut sich, Frau Weber zu 

begrüßen und wünscht Ihr für den Start alles Gute.  

 

 

 

 

  



 

André Rosebrock  

Seit 15. Mai ist Herr André Rosebrock bei uns im EVMN als 

Hausmeister tätig. Herr Rosebrock ist Handwerker durch und 

durch, kann gefühlt alles, sieht die Arbeit, ist gut organisiert 

und eigenständig, immer freundlich und gut gelaunt. Ein 

wahrer Glücksfall.  

Herr Rosebrock ist mit 20 Wochenstunden eingestellt und 

seine Arbeitszeit ist auf die beiden Standorte in Mettmann 

und Velbert aufgeteilt. Zurzeit ist Herr Rosebrock mit jeweils 

5 Stunden montags und dienstags in Mettmann und 

mittwochs und donnerstags in Velbert.  

Wir wünschen Herrn Rosebrock einen guten Start.  

 

 

 

 

Ein persönlicher Bericht…  

Mit Ablauf des 3. Ausbildungsjahres standen die 

Abschlussprüfungen zum Immobilienkaufmann an.  

Zuerst wurden die Fächer Immobilienwirtschaft, 

kaufmännische Steuerung und Kontrolle sowie 

Wirtschafts- und Sozialkunde schriftlich geprüft. Diese 

habe ich bestanden und wurde zur mündlichen Prüfung 

zugelassen – der letzte Teil meiner Ausbildung zum 

Immobilienkaufmann.  

Die mündliche Prüfung besteht aus einem Kunden- oder 

Beratungsgesprächs zum Thema Gebäudemanagement 

und WEG-Recht. Zu meiner Freude lief alles planmäßig 

und ich hatte die Ausbildung zum Immobilienkaufmann in der Tasche. Entsprechend fiel mir ein 

Stein vom Herzen und dem Start in die Berufswelt steht nichts mehr im Wege. 



Nun freue ich mich, ein fester Teil des Teams in der Immobilienbewirtschaftung zu sein und meine 

„eigenen“ Kirchengemeinden betreuen zu dürfen. Bedanken möchte mich bei allen Kolleginnen 

und Kollegen, die mich während meiner Ausbildungszeit betreut und unterstützt haben.  

 

 

 

Wie gut, dass sich die Wettervorhersage 

schon mal irrt: statt Dauerregen hatten 

wir beim Rad-/Wandertag am 16. Mai 

trockenes, wenn auch ziemlich kühles 

Wetter. Die Wanderer haben sich in 

Wülfrath zu einer Rundwanderung auf 

den Weg gemacht und die Radfahrer 

sind sternförmig zum gemeinsamen 

Treffpunkt Kulturkirche Wülfrath 

geradelt. Dort hatten fleißige Hände 

Spargel vorbereitet, Schinken, Salate, 

Erdbeeren und Eis standen parat.  

Kiloweise geschälten Spargel und Erdbeeren hatte unser Hausmeister am Morgen frisch bei einem 

Hofladen in Geldern abgeholt. Das Essen hat (fast) allen gut geschmeckt. Bei der Planung haben 

wir gar nicht darüber nachgedacht, dass jemand auch keinen Spargel mag….  

Die Firma e-Motion, bei der wir unsere 

Dienstfahrräder kaufen, war mit einer 

Auswahl an E-Bikes und Lastenrädern 

vertreten. Wer wollte, konnte ein E-Bike 

ausprobieren und sich auch umfassend 

informieren.  

Allen ein herzliches Dankeschön für 

planen, vorbereiten, auf- und abbauen, 

Essen zubereiten, spülen u.v.m. Ohne 

dieses Engagement wären so schöne 

Veranstaltungen nicht möglich.  

Wir freuen uns auf den nächsten Rad-/ 

Wandertag am 07. Mai 2024.  



 

Synode des Kirchenkreises Düsseldorf-Mettmann in Haan  

Assessor Jürgen Artmann stellte die Arbeit der Windrose-

KiTas vor. Er wies auf Veränderungen in der 

Geschäftsführung hin, die sich ab 01.01.2024 aus Nuria 

Modersitzki, Dagmar Arbeiter und Fanny Strack 

zusammensetzen wird. Ingo Voormann geht Ende des 

Jahres 2023 in den Ruhestand. Die Synode hat den 

Haushalt der Windrose für das KiTa-Jahr 2023/2024 in 

Höhe von 15,8 Mio. Euro beschlossen.  

Superintendent Weber berichtete zu dem Stand der 

Umsetzung des Beschlusses der Landessynode „Das geht! Klima.Gerecht.2035“. Eine erhebliche 

Veränderung für die Planung zukünftigen, kirchlichen Handelns wird in der neuen Formulierung der 

WiVO „Kirchliche Gebäude dienen der kirchlichen Arbeit“ deutlich.  

Im Synoden-Gottesdienst wurde Herr Jörg Koch als Geschäftsführer der Diakonie im Kirchenkreis 

verabschiedet und Herr Bastian Pallmeier als neuer Geschäftsführer begrüßt.  

Synode des Kirchenkreises Niederberg in Düssel  

Die Kirche steht vor großen Herausforderungen. Das wurde 

auch auf der Kreissynode des Kirchenkreises Niederberg 

deutlich. In diesem Jahr ging es hauptsächlich um den 

Klimaschutz. Die Landessynode der Evangelischen Kirche 

im Rheinland hat beschlossen, dass alle kirchlich 

betriebenen Häuser bis 2035 CO2-neutral betrieben werden 

müssen.  

Es wurde diskutiert, ob der Kirchenkreis Niederberg 

zusammen mit dem Kirchenkreis Düsseldorf-Mettmann 

eine Entwicklungsgesellschaft gründen kann. Solch ein 

„Evangelisches Bauwerk im Rheinland“ könnte Immobilien 

und Grundstücke einer weiterentwickelten Nutzung zuführen, statt sie zu verkaufen.  

Ende des Jahres 2023 tritt Superintendent Jürgen Buchholz in den Ruhestand. Um eine geregelte 

Übergabe zu ermöglichen, wählte die Synode deshalb bereits jetzt Pfarrer Wolfhard Günther aus 

Tönisheide zu seinem Nachfolger. Er wird am 1. Januar 2024 das Amt übernehmen.  



 

Sommerfest in Velbert  

Workshops zum Leitbild des EMVN  

 

Verbandsvertretung EVMN, Beschluss Haushalt  

Samstag, 12. August 2023  

10. und 15. August 2023 in Mettmann  

22. Und 28. August 2023 in Velbert  

Dienstag, 26. September 2023  

 

 

Newsletter des Ev. Verwaltungsverbandes Mettmann-Niederberg  

Ausgabe 2 / 2023  

Copyright © 2023  *Ev. Verwaltungsverband Mettmann-Niederberg*, All rights reserved.  

https://www.evmn.ekir.de  

Ev. Verwaltungsverband Mettmann-Niederberg 

Düsseldorfer Str. 31 

40822 Mettmann 

https://www.evmn.ekir.de/

